

EL CONCISO.

N. 9.
un real.

MIERCOLES 9 DE JULIO DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

CORTES.

Dia 8. El juez de 1.ª instancia del Corral de Almaguer da cuenta al Congreso de haberse publicado y jurado la Constitución é instaladose en aquella villa el ayuntamiento constitucional; lo que avisa por haberse apoderado el enemigo de las actas. = La secretaria dice que hay testimonio en ella de haberse verificado la publicacion.

A informe de la Regencia una exposicion del ayuntamiento constitucional de Malaga en que reitera su solicitud de ser declarada provincia maritima independiente de la de Granada. = D. José Gabriel de Losada, abogado de Sevilla, felicita al Congreso por sus augustas tareas y propone varias ideas sobre diezmos, mayorazgos &c. = Hágase mencion en el Diario de Cortes, teniendose presente para su tiempo.

El general Mendizabal recomienda la solicitud de Don N. Ugarte patriota de Vizcaya, que ha hecho grandes servicios á la Nacion durante la presente guerra y pide se conceda á un hijo suyo plaza gratuita de cadete en el colegio de artilleria ó en los batallones de Vizcaya. = A la Regencia para que informe. = A la comision de premios pasó una exposicion del ayuntamiento constitucional de Montellano, en que recomienda á su alcalde mayor (que fue) D. José Romero, muerto en acción con los enemigos, despues de una gloriosa defensa.

El secretario de Gracia y Justicia, de órden de la Regencia, manifiesta que no siendo ya suficientes los medios adoptados para premiar á los eclesiasticos beneméritos, por haberse aumentado su numero con motivo de la evacuacion de muchas provincias, declare el Congreso si es llegado ya el caso de hacer al-

guna ampliacion en el decreto de suspension de prebendas eclesiasticas.= A las comisiones Eclesiastica y de Hacienda,

La comision de Justicia conformándose con el dictamen de la Regencia, es de opinion que se acceda á la solicitud de D. José Perez, presbítero, que pide que las Cortes le concedan facultad para abogar, pero que sea solamente en los negocios civiles.= Aprobado.

Despues de haberse despachado un sin numero de expedientes sobre facultad para enagenar fincas vinculadas á distintos interesados que la solicitaban: propuso el Sr. Secretario Subrie que para que el Congreso no fuese interrumpido en sus discusiones generales por estos asuntos particulares; pedia se diese cuenta de las proposiciones del Sr. García Herreros sobre mayorazgos.= Sr. Presidente: se señalará dia para su discusion.

Las comisiones de Justicia y de Hacienda sobre las reclamaciones del baron de Castellnou, vecino de Balaguer para que los vecinos de dicha ciudad le reintegren de 149 duros que ha satisfecho al enemigo á nombre del pueblo, para libertarle de vejaciones; opinan conforme, al dictamen de la Regencia, que por regla general se encarguen estos asuntos á los gefes politicos y diputaciones provinciales; y si para verificar estos reintegros fuese necesario enagenar fincas comunes, lo hagan presente á las Cortes por medio de la Regencia.= Se mandó dexar sobre la mesa para que los diputados se enteren.

Sr. Antillon: despues de hacer una enumeracion de los muchos é importantisimos asuntos generales, cuya discusion se halla pendiente; manifestó que era necesario dedicar á ellos toda la atencion; y propuso que las Cortes en testimonio de la confianza que tienen en la Regencia la encarguen de la facultad que sobre rehabilitacion y reposicion de empleados que han servido al intruso se reservaron las Cortes en los decretos de 21 de setiembre y 14 de noviembre: esperando del celo y patriotismo de la Regencia que para sostener el entusiasmo nacional, prefiera siempre á los patriotas decididos á aquellos que hayan tenido alguna flaqueza humana.= Se admitió á discusion y se señaló esta para pasado mañana 10.

Continuó la discusión pendiente sobre si el recurso de nulidad que se usa en las causas civiles ha de ser extensivo á las causas criminales (Concisos anteriores.) = Quedó pendiente.

Sr. Conciso: En el periódico ingles *the Englishman* se lee el siguiente párrafo, inserto en principio del pasado junio.

«Ocioso es alabar estas tropas (las que manda el Lord duque). El universo sabe, que ningun otro ejército las sobrepujó jamas en valor, confianza, disciplina y entusiasmo militar. Son conducidas por un capitan del mérito mas distinguido, de conocimientos vastísimos, y en quien sus oficiales y soldados tienen una confianza ilimitada.

Entretanto que la suerte de la guerra titubea de un modo dudoso y alarmante en Alemania, volvemos los ojos con gusto sobre un teatro señalado por tantos heroicos esfuerzos en favor de la libertad del mundo, y consagrado por los continuos triunfos de nuestros compatriotas. Sobre un pais, cuyo mas alto elogio, que puede tributarsele consiste en decir que despues de 6 años, en medio de desdichas y males sin exemplo, aun no se ha pronunciado la infame palabra de *armisticio* con el tirano.

En esta tierra sagrada, es donde ha resonado el primer grito de resistencia nacional y eterna al enemigo comun. En este santuario divino de la libertad, es de donde ha partido constantemente la alarma energica á las demas naciones del continente. Hoi se ven sus efectos, en la vigorosa lucha del Norte.

El lord Wellington á quien los españoles, la Europa y su propio pais tienen tan altas obligaciones, á quien se le debe el honor de ser el fundador y principal apoyo del gran sistema de resistencia, que hoi se sigue contra el enemigo comun, acaba de abrir esta nueva campaña con mas medios, y mas motivos de esperanza, que en ninguno de sus movimientos precedentes: su genio dá y dirige el impulso general. El Ebro sin duda será la reunion y el objeto de todas las masas, que hayan de chocarse. Sir John

Murray con el ejército de Alicante marcha acia Valencia. El mismo destino lleva el tercer ejército español al mando del duque del Parque. La reserva, al de Odonell, marcha ácia Castilla; y de este modo una fuerza que no baxa de 1500 hombres, dirigida por el genio superior de un Wellington obra hoy movida por una sola voluntad y animada por un sentimiento único y general. Estas apariencias animan y autorizan las esperanzas mejor fundadas.

¿No tendríamos pues el derecho de esperar que los gritos de victoria que se van á oír en España resuenen hasta el Oder, y Elba é inspiren á los bravos Campeones de la libertad en estos países el deseo de rivalizar en proezas y esfuerzos con sus amigos los ilustres patriotas de la Península? — Como el éxito ha correspondido tan completamente al fino discernimiento del político editor de aquel Periodico, y como no recibamos por su medio (los Españoles) tan justos elogios, me ha parecido digno de traducirlo y de que Vm. lo inserte en su periódico para la satisfaccion nacional. = *José Diez é Imbrechts.*

Nota. = Ya, al saber el armisticio del Norte, habia dicho otro periodista ingles: „confesamos que la España debe ser nuestra única esperanza, y nuestro mayor punto de apoyo.“ Sí, sí; los decididos contra el asesino del género humano son los *españoles*: los que no darán oídos á sus seductoras promesas son los *españoles*; los que no pueden dar un paso atras sin perecer antes todos, ó sin purgar antes de semejante monstruo la tierra que con oprobio suyo le sufre, son los *españoles*. Con los *españoles* no hai treguas, armisticios, pactos, convenios, ni paz: solo hay: *Muerte de Bonaparte*, y tratados con la *Francia libre.*

Extracto de los ultimos partes dados por el Sr. Longa al Excmo. Sr. D. Francisco Xavier Castaños.

1.º Con fecha 25 de abril desde Berguenda da parte de haber atacado el dia anterior en los altos de Armiñon 3 quadros de oficiales, sargentos y cabos que escoltados por

500 infantes y la mayor parte de la guarnicion de Miranda pasaban desde esta villa para Vitoria: el enemigo fue corrido hasta el puente de Bayas donde recibió nuevos socorros y dexando en el campo 86 muertos: tuvo un gran numero de heridos.

2º Desde Fontecha de 3 de mayo da parte de haber hecho retroceder una columna de 2000 infantes y 200 caballos con dos cañones, que escoltaban varios prisioneros (entre ellos el general Renovales): desordenó y persiguió al enemigo desde las inmediaciones de Armiñon, hasta que vergonzosamente volvió á encerrarse en Miranda abandonando mas de 140 muertos y heridos, y segun un parte interceptado del mismo general, tuvieron mas de otros 180, entre ellos muchos oficiales.

3º Desde el propio Fontecha el 7 de mayo de una gloriosa accion contra el general Mayer que marchaba para Francia con 5000 infantes, 300 caballos y 4 cañones: despues de un vivisimo fuego de 5 horas en el puente de Armiñon consiguió el enemigo reunirse con otra columna que con tres cañones habia salido de Vitoria con animo de envolver nuestros batallones: estos tomando posiciones ventajosas frustraron sus intenciones: el enemigo tuvo 276 muertos y mas de 400 heridos.

Xativa 22 de junio. = Ya se ha establecido aquí un ayuntamiento interino hasta que se publique la Constitucion política de la monarquía. No puede describirse el patriotismo que anima á estos pueblos, y los sacrificios, con que manifiestan su entusiasmo por sus hermanos. Testigos de la bizarría de sus ilustres defensores, y del entusiasmo que los anima por salvar á este hermoso pais de la opresion, no retardan quantos sacrificios son compatibles con su estado de devastacion. Las gobernaciones de Denia, y Xativa, se igualan á las demas del terreno libre, á pesar de las bárbaras exâcciones, y saqueos que han sufrido. La ciudad de Gandia ha ofrecido para la division del general Roch 200 rs. y 240 raciones de pan, etapa, y vino, ofreciendo continuar, á pesar de su situacion, en estos auxilios.

Continuan los enemigos ocupando los puntos de Alcira, y Carcagente en esta orilla del Xúcar.

Denta 23 idem. = Los enemigos que ocupan el castillo trataron de huir, quando se retiraron las demas tropas enemigas; pero se hallaron quando menos lo esperaban con una guerrilla á su frente, y otra á su retaguardia, y huyeron por un flanco á esconderse en su huronera. Aun permanecen en ella sin querer capitular con los patriotas armados. (*Gaceta de Valencia*).

Coruña 23 de junio. = Aquí se dice haber huido á Portugal el Sr. arzobispo de Santiago, por temor de ser atrapado. Lo cierto es que el general Santocildes, á pesar de sus tercianas, habia salido de Betanzos, en la madrugada del 19, para Santiago con tropas &c.

Alicante 26 de idem. = La expedicion del ejército aliado que salió para Cataluña, ancló en este puesto el 24 del corriente. Se ignora la causa de su vuelta, y la opinion es mui varia sobre este importante suceso: de todos modos su presencia nos asegura mas de la proxíma libertad de esta provincia.

Calatayud 29 idem. = Siguen los enemigos en las guarniciones de la Almunia, Daroca, Teruel, Mallén, Alagon, Alcañiz y demas puntos que siempre han ocupado, excepto Caspe. = El general Duran llegó aquí antes de ayer con 150 caballos que pasaron al puerto del Frasco sin detenerse; se cree vayan á estrechar la guarnicion de la Almunia, pero hasta ahora no se ha empezado.

Salamanca 30 idem. = Hoi ha sido dia de júbilo, algazara &c. por la accion del 21: (*sigue la pintura que es igual á la que se hace de todos los pueblos, pues se vuelven todos locos de alegría al verse libres y oyendo triunfos.*)

Cádiz 8. El extraordinario de antes de ayer traço entre otras una carta de Mr. Smith oficial de ingenieros ingles fecha en Tolosa à 26 de junio y dice:

„ El 23 salimos de Vitoria en busca de Foi que se hallaba en Bilbao con su division de 5 á 60 hombres le alcanzamos la retaguardia y le batimos; pudiendo sin embargo meterse en Francia y entramos en Tolosa à viva fuerza, perdiendo yo 2 caballos y el 3º herido: tambien el general Graham salió herido en las acciones que hubo. = Las

7

tropas fugitivas de *Pepe* que pasaron el Pirineo por Roncesvalles, baxaban por el rio Vidasoa à Bayona.

La artilleria gruesa de batir hasta 12 piezas llegarian á Pamplona del 1 al 2; y con las 6 que habian llegado componian hasta 18.

El objeto y resultados de la famosa expedicion que salió de Alicante nos son todavia dudosos. Sabemos si, que desembarcó en Tarragona: intentó tomarla, se reembarcó sin conseguirlo y se volvió á Alicante. Dicennos que se reembarcó porque acudió Suchet con muchas fuerzas: dicennos que ya se tenia brecha abierta: dicennos que se pudo dar el asalto para salir pronto del paso, y burlar á Suchet; pero no nos dicen si el general Murray tuvo fuertes y poderosissimas razones para abandonar sin la menor dilacion una empresa de tanta consideracion. Sea como quiera, hemos visto que el resultado ha sido hacer una llamada à Suchet quien dió un paseo militar y se volvió á sus lineas de Valencia; pero la conducta del general Murray siempre quedará dudosa hasta que pasando los documentos el Estrecho doblando el cabo de San Vicente y surcando el Oceano lleguen á las orillas del Támesis; lo aclare todo el parlamento y por el mes de setiembre ó octubre sabremos en Cadiz lo que en junio pasó en Tarragona.

La vuelta de Suchet á Valencia atraxo mudanza de posiciones en los aliados, y aun retrogradacion, que en castellano puro se llama *retirada*: unos se han mudado aqui, otros allá &c. Por último sabemos hoy por extraordinario que ha llegado, que el general Elio habia vuelto á Requena con direccion à Valencia, y que el duque del Parque desde Alcoi y Castalla se dirigia tambien á Valencia: no dudamos que el objeto de los aliados por esta parte sea la reconquista de aquella capital, ni debemos dudar de su consecucion; pues á los movimientos por esta parte daran grande impulso los que el lord haga en Aragon, donde le suponemos ya, pues Casada, donde se hallaba el 28 de junio, está en los limites de Navarra para entrar en Aragon.

El 2 escriben de Madrid que el dia de S. Pedro esparcieron los afrancesados en aquella capital la voz de que Su-

chet estaba en las Cabrillas dirigiéndose á ella; la celebraron con banquetes y con insultos á los buenos españoles; de sus resultas han sido arrestados varias personas, en cuyo número se cuentan las marquesas de Mejorada y de Caballero y la muger del ex-corregidor Mora y Lomas. Esperamos que el gobierno tomará las medidas convenientes para hacer se repriman estos desórdenes y se castiguen estos crímenes, pues seria mui sensible que su impunidad y una lenidad mal entendida fuesen causa de que el pueblo se tomase la justicia por su mano.

El Nuncio, Monseñor Gravina, ha recibido del gobierno sus pasaportes para trasladarse á Sicilia abordo de la fragata Sabina, y se le han ocupado sus temporalidades por haberse obstinado en su punible conducta respecto á la extincion de la Inquisicion; conducta que tan fatal ha sido en el parlamento inglés á los católicos de aquel reino.

Partes telegráficas. = *Dia 8. De las 12 de ayer á las de hoy.* = *Los mismos trabajos.* = *Los ingleses han estado conduciendo municiones de un barco costanero de Gallineras á 3 tiendas de campaña que han puesto sobre el camino del expresado Gallineras, y de estas á los almacenes de campo de Soto.* = *En el campo de Guiz del Puerto han estado haciendo el exercicio unos 600 infantes; y en el campamento de la Algaida en el Trocadero igual número.*

Capitania del Puerto. = *Dia 8. De las 12 de ayer á las de hoy han entrado:* del Carril patac. esp. *Sau Jo é y Animas* en lastre: de Tanger gol. de grra. id. *Julia:* de la Coruña bomb. id. *Sta. Isabel* en lastre: de Málaga jav. marroq. *Mambruk* con vino: de Algeciras 2 mcos. esp. con carbon: de Moguer 1 bote id. con fruta.

TEATRO. = Sainete. = El sermón sin fruto de Pepe Bote-llas en Logroño, pieza en un acto. = Marchas nacionales. = Baí-le. = Sainete. = A las 8.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.

Año de 1813.